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ЧЫТАЙЦЕ Ў НУМАРЫ

Дзень веДаў: пачатак 
новай старонкі
гісторыі купалаўскага 
ўніверсітэта
Урачыстая лінейка, прысвечаная 
Дню ведаў, прайшла ў Купалаўскім 
універсітэце 2 верасня. Мерапрыемства 
аб’яднала ганаровых гасцей, студэнтаў, 
выкладчыкаў, супрацоўнікаў і 
адбылося ў самым сэрцы альма-матар – 
на Плошчы ўніверсітэцкага сцяга.

Дзень ведаў у Рэспубліцы Беларусь – значнае 
свята. Гэта дзень прызнання каштоўнасці адука-
цыі, навукі, тэхналогій, інтэлектуальнай сілы на-
шай дзяржавы.

Па традыцыі свята пачалося з унясення Сцяга 
Рэспублікі Беларусь і Сцяга Гродзенскага дзяр-
жаўнага ўніверсітэта імя Янкі Купалы лепшымі 
курсантамі ваеннага факультэта і студэнтамі, якія 
сваімі высокімі дасягненнямі ў галіне навукі, куль-
туры і спорту ўслаўляюць універсітэт у Рэспубліцы 
Беларусь і далёка за яе межамі.

На ўрачыстым мерапрыемстве выступілі рэк-
тар універсітэта Ірына Кітурка і ганаровыя госці, 
якія павіншавалі студэнтаў з пачаткам новага на-
вучальнага года і пажадалі поспехаў у вучобе і на-
вуковай дзейнасці.

– Пачатак новага навучальнага года – гэта 
заўсёды пачатак новай старонкі ў гісторыі 
Купалаўскага ўніверсітэта. У гэтым навучальным 
годзе нас чакае шмат падзеяў. Мы адзначым 

85-годдзе з дня ўтварэння 
сваёй навучальнай установы, 
у межах якой адбудзецца 
II З'езд выпускнікоў ГрДУ 
імя Янкі Купалы. 20 верасня 
спаўняецца 80 год Гродзенскай 
вобласці. У 2025 годзе будзе 
адзначацца 80-годдзе Вялікай 
Перамогі. Адбудуцца выбары 
Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь, 
– паведаміла рэктар.

У сваім звароце да купалаўцаў 
Ірына Фёдараўна пажадала, каб 
кожны студэнт знайшоў сваё 

пакліканне і імкнуўся да высокіх дасягненняў. Яна 
падкрэсліла важнасць стараннасці, натхнення і 
ўзаемнай падтрымкі ў працэсе навучання.

Падчас мерапрыемства з рук рэктара Ірыны 
Кітуркі і ганаровага госця – старшыні Гродзенска-
га абласнога суда Аляксандра Корзуна былі ўру-
чаны пасведчанні “Аб занясенні на Дошку гонару 
па выніках 2023/2024 навучальнага года” лепшым 
навучэнцам, студэнтам, магістрантам і аспірантам 
універсітэта.

Ад імя студэнцкай моладзі прысутных павінша-
вала Анастасія Кісель, студэнтка 3 курса факуль-
тэта гісторыі, камунікацыі і турызму, уладальнік 
звання “Студэнт года Рэспублікі Беларусь”.

Дзень ведаў у ГрДУ імя Янкі Купалы стаў 
выдатнай магчымасцю для студэнтаў распачаць 
навучальны год са станоўчых эмоцый. Ён заклаў 
аснову для паспяховага і плённага навучання, а 
таксама даў магчымасць кожнаму адчуць сябе 
часткай вялікай і дружнай купалаўскай сям’і.

Дзіана СЦЯПАНАВА.
Фота Веранікі КАЗЛОЎСКАЙ



Купаловцы присоединились к общереспубликанской лекции «Нам есть чем гордиться, нам есть что беречь!»

В преддверии Дня знаний ректор 
ГрГУ имени Янки Купалы Ирина 
Китурко прочла первокурсникам их 
первую лекцию «Университет Ваших 
возможностей», после чего состоялось 
торжественное посвящение в студенты.

На первой лекции  Ирина Фёдоровна рассказала 
ребятам об истории университета, достижениях 
студентов и выпускников. Первокурсники 
узнали, какие позиции занимает университет 
в международном пространстве, а также 
познакомились с традициями и корпоративной 
культурой.

– В этом году купаловская семья стала богаче 
на 2379 человек. Говорят, что родителей и Родину 
не выбирают, а университет – выбирают. И вы от-
дали предпочтение именно Купаловскому универ-
ситету. Я искренне благодарю вас за этот выбор, 
а также ваших родителей и педагогов, которые, 
возможно, на него повлияли. Вы сделали правиль-
ный выбор! Наш университет – один из лучших 
университетов Беларуси, который предоставляет 
студентам возможность получить качественное 
образование, выявить, раскрыть и реализовать 
потенциал, сформировать профессиональные 

компетенции на благо своего региона и своей 
страны. И у нас много достижений и поводов для 
гордости, – отметила ректор.  

Особое внимание Ирина Фёдоровна уделила 
возможностям, которые созданы в ГрГУ имени 
Янки Купалы для самореализации в науке, 
образовании, творчестве и спорте. Университет 
обеспечивает высококачественное образование, 
широкое внедрение информационных технологий 
в работу приемной кампании и учебный процесс, 
поддержку различных инициатив студентов, 
социальную поддержку и стимулирование, 
возможность реализовать различные способности 
и многое другое. 

– У нас есть всё, чтобы помочь вам раскрыть 
свои таланты и реализовать свой потенциал. 
Главное – ваше желание. Когда-то Купаловский 
университет стал университетом моих возможно-
стей, так пусть он станет и университетом ваших 
возможностей! –  дала напутствие  ректор в своем 
обращении к первокурсникам.

В завершение мероприятия Ирина Фёдоровна не 
просто пожелала успехов ребятам, но и поделилась 
лайфхаками, как этих успехов достичь: всегда 

работать на результат; быть едиными; помнить, 
что веселая студенческая жизнь зависит только 
от самого себя; соблюдать дресс-код, который 
украсит приветливая улыбка; ну и главное – 
всё делать с любовью. 

В торжественной обстановке ректор 
университета вручила студенческие билеты 
лучшим студентам, которые показали выдающиеся 
результаты при поступлении. 

По традиции старшекурсники передали 
символичный студенческий билет и ключ 
знаний представителям первокурсников – Анне 
Мартиновской и Алексею Жукевичу. В завершение 
мероприятия ребята произнесли клятву студента. 

В адрес присутствующих прозвучало 
музыкальное поздравление от студентки 3 курса 
факультета истории, коммуникации и туризма, 
«Студента года – 2023», Анастасии Кисель – 
премьера песни «Мама Беларусь». 

Татьяна СУШКО.
Фото Дианы СТЕПАНОВОЙ

университет ваших возможностей

Год качества

Таким был главный тезис, 
который прозвучал 27 августа на 
Республиканском педагогическом 
совете с участием Главы государства 
Александра Лукашенко. На столичное 
мероприятие были приглашены 
и представители Гродненского 
государственного университета имени 
Янки Купалы во главе с ректором 
Ириной Китурко.

Помимо ректора в мероприятии приняли участие 
Василий Сенько, проректор по идеологической 
и воспитательной работе, Виктор Ватыль, 
заведующий кафедрой политологии и социологии 
факультета истории, коммуникации и туризма, 
Ирина Моисеева, доцент кафедры уголовного 
права, уголовного процесса и криминалистики 
юридического факультета и Ольга Буденис, 
заместитель декана по идеологической и 
воспитательной работе филологического 
факультета. 

В ходе педагогического совета с докладом 
выступила Ольга Буденис. Заместитель декана 

по идеологической и воспитательной работе 
филологического факультета рассказала об 
идеологической составляющей воспитания в 
условиях вызовов современного мира. 

Всего в масштабном форуме для всей системы 
образования страны приняли участие более 2,5 
тысяч педагогов, руководителей учреждений об-
разования, органов государственного управления, 
республиканских общественных объединений и 
парламентарии. 

Мероприятие открыл Министр образования 
Андрей Иванович Иванец, который в своем 
докладе отметил главные перспективы развития 
системы образования Республики Беларусь. 

Основные направления в воспитании подраста-
ющего поколения, проблемы и перспективы оте-
чественной системы образования в канун нового 
учебного года обсудил с педагогами Александр 
Григорьевич Лукашенко. «Образование – фунда-
ментальная сфера нашей жизни, которая прони-
зывает абсолютно все отрасли и определяет, если 
хотите, развитие всей нации. И люди, работаю-

щие в этой сфере, должны быть безупречны», – 
подчеркнул Глава государства.

Президент отметил, что присутствующие в 
зале Дворца Республики являются элитой педа-
гогического общества и закладывают ценностные 
ориентиры в подрастающее поколение. «Кто, если 
не Вы, должен формировать у детей правильное 
восприятие мира, понимание процессов, происхо-
дящих в обществе и государстве», – обратился к 
участникам мероприятия Глава государства.

Не осталась без внимания и тема поддержки 
талантливых представителей молодежи. «Талан-
ты должны оставаться в нашей стране! Работу со 
способными детьми в школах и вузах необходимо 
усилить. Цель одна – они должны жить и работать 
в своей стране», – подчеркнул белорусский лидер.

В продолжение форума Президент констатиро-
вал, что перед отечественной системой образова-
ния, как и перед всей страной, стоят самые се-
рьезные задачи. По словам Главы государства, в 
Беларуси необходимо активно продвигать связку 
колледж – вуз, усовершенствовать систему целе-
вой подготовки, а также решить проблему недопу-
стимого отношения к выпускникам, прибывающим 
на рабочее место по распределению. «И то, как 
эти проблемы будут решены, зависит буквально 
от каждого из нас. Но у меня нет сомнений, что 
мы с ними справимся», – подчеркнул Александр 
Григорьевич Лукашенко.

Республиканский педагогический совет 
с участием Главы государства стал главным 
мероприятием в сфере образования в преддверии 
нового учебного года. Участники форума подняли 
важные вопросы и поделились своими идеями, 
которые обязательно улучшат качество работы в 
образовательной отрасли на уровне всей страны.

По материалам БелТА.

качественное образование – сильное госуДарство!
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В ГрГУ имени Янки Купалы состоялось расширенное заседание Совета 
университета, приуроченное началу нового 2024 – 2025 учебного года. 
Торжественное мероприятие прошло 2 сентября и было посвящено теме 
«Преемственность поколений – сила и потенциал развития Купаловского 
университета».

Заседание Совета прошло с участием ректора-
та Гродненского государственного университета 
имени Янки Купалы и почетных гостей – помощни-
ка Президента Республики Беларусь – инспектора 
по Гродненской области Юрия Караева, замести-
теля председателя Комитета государственного 
контроля Гродненской области Татьяны Слабыш, 
начальника главного управления образования 
Гродненского областного исполнительного коми-
тета Руслана Абрамчика.

Ректор ГрГУ имени Янки Купалы Ирина Китур-
ко поздравила всех с началом нового учебного 
года и представила доклад на тему «Преемствен-
ность поколений – сила и потенциал развития Ку-
паловского университета».

– В ходе подготовки к сегодняшнему 
мероприятию мы задумались над вопросом «в чем 
заключается сила Купаловского университета?». 
И мы нашли ответ: наша сила – в преемственности 
поколений. Выступая на Республиканском 
педагогическом совете, Президент Республики 
Беларусь Александр Лукашенко отметил, что 
сфера образования – это государствообразующая 
отрасль. И наш университет всегда со времени 
своего основания решал государственные задачи 
и стоял на страже государственных интересов – 
в подготовке высокопрофессиональных кадров, 
в развитии науки и формировании гражданско-
патриотической среды. Для решения задач время 
выбирало свое поколение купаловцев. А сегодня 
время выбрало нас! – сказала ректор.

Ирина Фёдоровна с благодарностью отметила 
все те поколения купаловцев, которые на протя-
жении почти 85 лет формировали прочный фун-
дамент, позволивший сегодня университету стать 
центром науки, образования и культуры Гроднен-
ского региона. 

В своей речи ректор процитировала слова Пре-
зидента, сказанные на Республиканском педсовете 
– 2024: «система образования нашей страны раз-
вивается достаточно слаженно и системных прео-
бразований не требует, требуется лишь некоторая 
донастройка». Она произойдет посредством реа-
лизации ряда приоритетных направлений системы 
высшего образования, в числе которых – престиж 
профессии; патриотизм как фундамент образова-
ния; выявление молодых талантов, которые долж-
ны оставаться в своей стране, открытие професси-
ональной подготовки будущего; экспорт в мировом 
образовательном пространстве. Ирина Фёдоровна 
отметила, что сегодня в университете созданы все 
условия для того, чтобы эти задачи воплотить в 
жизнь. 

Также ректор с гордостью назвала основные 
успехи университета, которые были достигнуты 
за годы работы одного поколения купаловцев: 
получение статуса университета, выход научных 
журналов, развитие магистратуры, вхождение 
в состав университета колледжей, появление в 
структуре университета Научно-технологического 
парка, получение международной аккредитации и 
многое другое.

Говоря о роли университета в формировании 
сильного региона и сильной страны, ректор обра-
тила внимание, что 90% его выпускников распре-
деляются в Гродненский регион. 

В ходе своего выступления Ирина Фёдоровна 
отметила с успехом проведенную приемную кам-
панию-2024. Подчеркнула, что план бюджетного 
набора в этом году был увеличен на 214 мест, це-
левой набор увеличен на 65 человек по сравнению 
с предыдущим годом, конкурс на бюджетные ме-
ста составил 2,46, а в 2023 году он был 1,98.

Подчеркнула ректор и общественно-значимую 
деятельность университета: проекты и инициати-
вы, волонтерскую, творческую деятельность, сту-
денческие отряды и вклад универсантов в копил-
ку спортивных достижений региона и страны.

В постановке задач на новый учебный год Ири-
на Фёдоровна обратила внимание, что они звучат 
в унисон Стратегии опережающего развития уни-
верситета на 2021 – 2025 гг.

В конце своего выступления ректор отметила 
значимые предстоящие события: выборы 
Президента Республики Беларусь, 80-летие 
Гродненской области, 85-летие со дня основания 
Купаловского университета, разработка 
Стратегии университета на 2026 – 2030 годы. 

Завершила свое выступление ректор 
словами Президента, который сказал, что 
«Жизнеспособность нации напрямую зависит 
от глубины и богатства духовного наследия, 
которое мы приумножим и передадим грядущим 
поколениям. Наш ориентир – не общество 
потребления, а общество просвещенных и 
сознательных граждан, осмысленно вовлеченных 
в созидание родного дома – нашей Беларуси».

После доклада ректора состоялось чествование 
представителей университета, которые удостоены 
ведомственных наград, наград местных органов 
власти и наград университета.

По традиции в адрес всех купаловцев 
прозвучали музыкальные поздравления.

Татьяна СУШКО. 
Фото Дианы СТЕПАНОВОЙ

#МЫВМЕСТЕ: купаловцы приняли участие в Окружном форуме добровольцев

Университет: 85 лет развития

сила и потенциал университета –
в преемственности поколений
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– Владимир Георгиевич, расскажите, пожалуйста, как начался Ваш 
путь в науку? Когда впервые Вы стали интересоваться техникой и 
открытиями в области технических наук?

– Для моего поколения молодежи ответ вполне очевиден. Мы учились 
в школе в период запуска первых космических кораблей. Это был также 
период интенсивного строительства заводов и фабрик, создания многих 
новых объектов техники: самолетов, автомобилей и тракторов, речного 
транспорта на подводных крыльях, новых конструкционных материалов и 
технологий их обработки. Мы гордились достижениями отечественной науки 
и техники. А по радио звучала песня со словами, вселяющими оптимизм:

Жить и верить – это замечательно,
Перед нами – небывалые пути.
Утверждают космонавт и мечтатели,
Что на Марсе будут яблони цвести.
Поэтому выбирали такие профессии, как космонавт, летчик-испытатель, 

создатель новой техники и технологии. Я относился к последней, инженерной 
группе, и выбрал для обучения Белорусский Ордена Трудового Красного 
Знамени политехнический институт (ныне – Белорусский национальный 
технический университет).

– Как Вам удалось из обычного 
студента стать доктором 
технических наук, профессором?

– Обычные студенты они ведь 
тоже разные бывают. Кто-то склонен 
к музыке, кто-то к спорту, кто-то 
к общественной работе, кто-то к 
исследованиям и разработкам. Я был 
из числа студентов, интересующихся 
научными исследованиями. Кроме 
того, был старостой группы. По 
окончании института получил диплом 
с отличием   и перспективную 
специальность инженера-механика 
в области обработки материалов 
давлением. Мое стремление к 
исследованиям и участие в НИРС 
получило поддержку преподавателей, 
затем представителей производства 
во время конструкторско-
технологической практики, а на 
финише обучения меня заметили 
представители академии наук 
нашей республики во время 
выполнения дипломного проекта 
на базе и по заданию Специального 
конструкторского бюро с опытным 
производством Института механики 
металлополимерных систем АН 
БССР. Значительная часть моей 
жизни – с 1978 по 1993 год – была 

связана с этим институтом. Здесь 
подготовил и защитил диссертацию 
на соискание ученой степени 
кандидата технических наук по 
специальности «Машиноведение 
и детали машин», а также начал 
подготовку докторской диссертации 
по специальности «Технология 
и переработка полимеров и 
композитов», которую защитил, 
работая в Научно-исследовательском 
центре проблем ресурсосбережения 
НАНБ г. Гродно. 

–  Над какими исследованиями 
ведутся работы в настоящее 
время? 

– Наряду с ранее начатыми 
исследованиями в области механики 
фрикционного контакта дисперсных 
частиц с деталями технологического 
оборудования и формообразую-
щей оснастки, выяснением 
закономерностей абразивного 
изнашивания роторов центробежных 
машин потоками абразивных частиц 
под действием динамических нагру-
зок, активно проводятся исследова-
ния свойств стеклопластиковой, 
базальтопластиковой и гибридной 
композитной арматуры. Известно, что 
такие материалы значительно прочнее 

металлических аналогов, однако 
их не удается широко применять 
в строительстве вследствие 
недостаточной изученности 
особенностей деформационно-
прочностных свойств. В Республике 
Беларусь имеется достаточно мощная 
производственная база по выпуску 
стеклопластиковых материалов и 
изделий, например, ОАО «Полоцк-
Стекловолокно», но сравнительно 
слабо  разработана научно-
техническая и конструкторско-
технологическая база. Необходимы 
новые подходы, новые конструктивные 
исполнения, новые сочетания 
компонентов для получения заметного 
технического эффекта.

– Вам больше нравится 
заниматься наукой или работать со 
студентами?

– Мне кажется, что более 
корректно заменить частицу или на 
и, но порядок слов в предложении не 
менять. Работа со студентами она ведь 
разная – учебная, воспитательная, 
научная. Там, где удается на примере 
науки достигать не только научных, 
но также учебных и воспитательных 
результатов, однозначно частица и. В 
этом смысле плодотворной является 
работа со студентами второй ступени 
образования – магистрантами. Они 
более нацелены на получение научных 
результатов. И каждая магистерская 
работа находит выход в виде научных 
публикаций, часто в журналах списка 
ВАК Беларуси. Но и на первой 
ступени также есть интересующиеся 
наукой студенты. Например, в этом 
году закончила наш университет 
студентка А.Ю. Носко, которая после 
первого курса сама пришла ко мне с 
предложением включиться в НИРС, 
активно работала, сделала хороший 
задел, выиграла на конкурсной основе 
финансируемый грант Министерства 
образования Республики Беларусь 
на тему «Модернизация методик 
испытания на разрыв композитной 
строительной арматуры», успешно 
выполнила его. По итогам НИРС имеет 
три статьи в журнале списка ВАК 
Республики Беларусь и несколько 
статей в материалах студенческих 
конференций. Отмечена наградами 
нашего университета.

– Что больше всего Вас 
вдохновляет в профессиональной 
деятельности? 

– Возможность постоянных 
обновлений и улучшений. Возможность 
научного творчества, разработки 
новых идей и концепций, возможность 
новых контактов с интересными 
людьми. Возможность делиться 
полученными результатами через 
публикации в монографиях, статьях, 
докладах на научных конференциях. 
Возможность сотрудничества с 
другими университетами, включая 
зарубежные.

– Каков Ваш подход к работе и 
жизни? 

– Если кратко – 
ресурсосберегающий и системно 
развивающий. Прежде всего, бережно 
отношусь ко времени, как своему, так 
и окружающих. Это невосполнимый 
ресурс, и использовать его надо 
для развития и улучшения себя, 
окружающей среды, состояния дел 
и решения предстоящих задач. 
Бережно отношусь к разрозненной 
информации, добываемой по 
крупицам для решения научных 
задач. Считаю, что сложение 
интеллектуальных сил сотрудников 
дает эффект умножения результатов. 
Инициирую, где есть возможность,  
коллективную научную работу.

Одним из элементов общественного 
признания являются награды и 
поощрения за работу. У Владимира 
Георгиевича их много. Он награжден 
Грамотой Министерства образования 
Республики Беларусь, нагрудным 
знаком «Отличник образования», 
Почетными грамотами ВАК Беларуси, 
Государственного комитета по науке 
и технологиям Республики Беларусь, 
Совета Министров Республики 
Беларусь, Международного союза 
научных и инженерных общественных 
объединений, серебряной и бронзовой 
медалью ВДНХ СССР. Но особые 
чувства у нашего героя вызывает 
первая награда студенческого 
времени. В числе белорусской 
делегации молодежи за высокие 
достижения ему предоставлено 
почетное право сфотографироваться 
у Святыни советского народа – 
Знамени Победы.

Полный текст интервью читайте 
на сайте нашей газеты

https://gazeta.grsu.by/ 

Беседовала Татьяна СУШКО.
Фото из личного 

архива героя

Приглашаем купаловцев принять участие в конкурсах грантов БРФФИ на 2025 год

служение науке, технологиям и инженерии:
Доктору технических наук влаДимиру
георгиевичу барсукову – 70 лет

Юбилей

В июле отпраздновал свой юбилей профессор кафедры машиноведения и технической эксплуатации 
автомобилей ГрГУ имени Янки Купалы Владимир Барсуков. Владимир Георгиевич – один из тех, 
кто достоверно владеет информацией о становлении и развитии инженерного образования в 
университете. Он прошел путь от заведующего кафедрой и декана ряда создаваемых факультетов 
технического профиля – инженерно-физического, факультета строительства и транспорта, 
инженерно-строительного – до проректора по учебной и по научной работе университета.  В честь 
юбилея профессор дал интервью газете «Гродзенскі ўніверсітэт».

У Святыни советского народа – Знамени Победы
(Владимир Барсуков третий справа в верхнем ряду)

Владимир Барсуков со студентами
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Купаловцы стали наставниками областного медиаинтенсива для молодежи

Вступительная кампания-2024

В сердце королевского Гродно расположен главный корпус 
Купаловского университета. Этот архитектурный шедевр 
окутан девичьим виноградом. Листья ярко-зеленого цвета 
тянутся к солнцу, словно стремятся собрать всю энергию. 
Густая листва винограда создает ощущение, будто это 
не просто растение, а какой-то магический хранитель 
из белорусских сказок и легенд, который ежегодно 
притягивает к себе пытливые молодые умы. 

Каждый год новые студенты, 
приезжая подавать документы 
в Гродненский государственный 
университет имени Янки 
Купалы, проходят под ветвями 
девичьего винограда. Он манит и 
завлекает, как мудрый хранитель 
университетского наследия и 
вечной молодости, гарантируя 
успех и вдохновение всем, кто 
решится поверить в магию этого 
удивительного места и станет 
частью большой купаловской 
семьи.

В этом году к числу купаловцев 
присоединились 2 380 первокурсни-
ков: 1 381 студент будет обучаться 
за счет средств бюджета, 999 – на 
платной основе. Среди первокурс-
ников – 975 юношей и 1405 девушек. 
Каждый пятый первокурсник (всего 
411 человек) зачислен без вступи-
тельных испытаний. 315 человек 
имеют особые заслуги: медаль или 
диплом с отличием, а четверть пер-
вокурсников – 604 – поступили с 
общей суммой баллов свыше 300. 
Постигать азы профессии в Купа-
ловском университете будут 2 по-
бедителя заключительного этапа 
республиканской олимпиады, 13 
победителей III (областного) эта-
па республиканской олимпиады, 
38 победителей многопрофильной 
университетской олимпиады и 2 
выпускника Национального детско-
го технопарка. На условиях целевой 
подготовки в Гродненский государ-
ственный университет имени Янки 
Купалы зачислено 194 человека. 
Среди первокурсников-купаловцев 

39 выпускников педагогических и 
спортивно-педагогических клас-
сов, поступивших по результатам 
собеседования.

Наивысший балл (398) – у Анны 
Мартиновской, которая поступила 
на специальность «Лингвистиче-
ское обеспечение межкультурной 
коммуникации». По словам девуш-
ки, она всегда знала, что успех при-
ходит к тем, кто занимается люби-
мым делом: 

– В университет поступила по 
зову сердца. Как итог, 
м а к с и м а л ь н о г о 
результата уда-
лось достичь 
без бессон-
ных ночей 
и с мини-
м а л ь н ы м 
с т р е с с о м . 
Готовилась 
к экзаме-
нам на про-
тяжении двух 
лет. Это была 
регулярная ра-
бота, включающая 
изучение материала и 
решение тестов. Конечно, выучить 
всё невозможно, но моя задача 
заключалась в том, чтобы расши-
рить кругозор и подготовить себя 
к принятию решения в ответствен-
ный момент. Поддержка семьи и 
друзей, талант педагогов – всё это 
неотъемлемые части подготовки к 
экзаменам.

До старта основного этапа всту-
пительной кампании в ГрГУ име-

ни Янки Купалы были зачислены 
38 победителей многопрофиль-
ной университетской олимпиады, 
в их числе – выпускница СШ №2
г. Щучин Александра Боброва. 
Девушка является победителем 
университетской олимпиады 
по биологии, которая 
проводилась во время 
учебного года среди 
учеников одиннад-
цатых классов 
школ.

– С 8 класса 
я была постоян-
ным участником 
районных эта-
пов республикан-
ской олимпиады 
по биологии. Ещё 
больший интерес к 
предмету появился в 9 
классе. Тогда, занимаясь в 
профильном лагере «Исследова-
тель» на базе гимназии г. Щучин, 
вместе с учителем биологии мы 
ставили интересные опыты в ла-
боратории, исследовали физиче-
ские и химические свойства воды в
р. Турья, во время экскурсий на 
ООО «Праймилк» познакомились с 
производственным процессом, при-
нимали активное участие в высад-
ке рассады арбузов в Гродненском 
зональном институте растениевод-
ства и многое другое.

В декабре Александра успешно 
прошла предварительный этап уни-
верситетской олимпиады, в кото-
ром приняли участие более тысячи 
учащихся, и оказалась среди трёх-
сот лучших ребят, отобранных для 
участия в очном этапе. Победа в 
олимпиаде дала ей право выбрать 
для поступления без экзаменов 
одну из трёх специальностей: «био-
логия», «экология», «фундамен-
тальная и прикладная биотехно-
логия». Девушка выбрала вторую. 
Она надеется стать специалистом 
в области экологии, поскольку меч-
тает принести пользу окружающе-
му миру. 

– Я много и усердно готовилась. 
Решила, что обязательно поступлю 

именно в этот университет – он 
мне понравился во время по-

сещения дня открытых две-
рей, да и с родителями не-
сколько раз там бывали. 
Позже у меня завязалось 
дружеское общение с 
некоторыми студентами, 
которые рассказывали 
об университете много 

хорошего.
Среди поступивших 

есть и те, в копилке 
которых – победы на 

различных спортивных 
соревнованиях респуб-
ликанского и междуна-
родного уровня. Так, на 
факультет физической 
культуры ГрГУ имени 
Янки Купалы поступи-
ла Наталья Ковалева 
– мастер спорта по по-
жарно-прикладному спор-
ту, призер и чемпион мира, 
рекордсмен Республики Бела-
русь.

– Я окончила Гуманитарный 
колледж Купаловского универ-
ситета в 2020 году. За время обу-
чения в колледже добилась мно-
жества спортивных побед. Когда 
встал вопрос о получении выс-
шего образования и дальнейшем 

профессиональном разви-
тии, сразу выбрала 
Гродненский государст-

венный университет 
имени Янки Купалы. 
Это один из веду-
щих вузов Белару-
си, который пред-
лагает широкий 
спектр образова-
тельных программ, 

в том числе в сфе-
ре, которая меня инте-

ресует, – рассказала 
Наталья.

Новое пополнение при-
нял военный факультет ГрГУ имени 
Янки Купалы. На тыловое обеспе-
чение войск поступило 52 челове-
ка, из них – 4 девушки. Среди по-
ступивших – три выпускника УО 
«МСВУ», два военнослужащих, 
два выпускника военно-патриоти-
ческих классов, четыре выпускни-
ка областных кадетских училищ.

Углубленное высшее образова-
ние в Купаловском университете 
за счет средств республиканского 
бюджета в этом году будут получать 
149 человек. Среди зачисленных 
магистрантов  – 65% женщин и 35% 
мужчин. Средний балл документов 
об образовании магистрантов днев-
ной формы получения образования 
составляет 8,43 балла, заочной фор-
мы получения образования – 7,5.
71 человек имеет научные публи-
кации, 40 закончили учреждение 
высшего образования с дипломом 
с отличием. Один студент являет-
ся дипломантом Республиканского 
конкурса научных работ студентов, 
21 человек по результатам обучения 
на I ступени высшего образования 
награжден дипломом студенческого 
научного общества.

Абитуриенты, зачисленные для 
получения углубленного высшего 
образования на бюджетную форму 
обучения в 2024 году, – это не толь-
ко выпускники Купаловского уни-
верситета, но и других университе-
тов Беларуси и России.

Диана СТЕПАНОВА.
Фото автора и из архива героев

выбор сДелан верно!
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Сохраняем историческую правду: купаловцы снимают документальный фильм

InterВУЗ

Школа-ВУЗ

Иностранные граждане могут пройти курс изучения великого 
и могучего в Гродненском государственном университете 
имени Янки Купалы. Ежегодно летом здесь работает 
Летняя школа русского языка. В этом году с 22 июля по 
9 августа слушатели из разных уголков планеты смогли 
погрузиться в мир русской культуры и усовершенствовать 
свои языковые навыки. Учебный процесс был насыщен 
не только интересными занятиями, но и различными 
культурными мероприятиями, познавательными экскурсиями 
и незабываемыми встречами с носителями языка.

В этом году участниками образо-
вательного проекта стали граждане 
Румынии, Италии, Китая, Сербии и 
Польши. Кто-то прибыл в Купалов-
ский университет впервые, а есть те, 
кто уже в четвертый раз приезжает 
на нашу гостеприимную землю.

В этом году Летней школе русско-
го языка в Купаловском университе-
те исполнилось 10 лет. 

Как рассказала её руководитель, 
доцент кафедры русской филоло-
гии Инна Самойлова, Летняя шко-

ла русского языка – это уникальная 
возможность не только углубить зна-
ния языка, но и познакомиться с сов-
ременной Беларусью и ее богатыми 
традициями:

– Со слушателями проводятся 
увлекательные занятия по русскому 
языку, лингвострановедению, исто-
рии и культуре Беларуси. В програм-
ме также предусмотрены экскурсии 
по Гродно, мастер-классы по изго-
товлению белорусских сувениров и 
приготовлению блюд национальной 

кухни. Всё это позволяет 
участникам школы окунуть-
ся в атмосферу гостеприим-
ства нашей страны и лучше 
узнать белорусов.

Из года в год участники 
оставляют только положи-
тельные отзывы о Летней 
школе русского языка в Ку-
паловском университете.  

Кристиан Эккер из Сер-
бии посещает школу уже на 
протяжении 4 лет и каждый 
раз узнает что-то новое.

– Мне всегда хотелось 
выучить русский язык. И 
вот четыре года назад через 
интернет я нашел Летнюю 
школу русского языка в Гродненском 
университете. За это время ее пре-
подаватели, постоянные участники 
успели стать для меня семьей. Мне 
очень нравится Беларусь, это заме-
чательная страна, а Гродно – пре-
красный город. В будущем мне бы хо-
телось немного выучить белорусский 
язык, – поделился Кристиан.

Некоторые участники школы вос-
пользовались возможностью безви-
зового посещения Гродно и с поль-
зой здесь проводят время, изучая 
новый для себя язык. У других цель 
– узнать родной язык родителей.  

Илья Миладинович в Летней 
школе Купаловского университета 
впервые. Он отмечает, что с удоволь-
ствием приедет в следующем году:

– Я приехал из Германии, моя 
мама из России, но я никогда не 
учился говорить по-русски дома. 
И мой отец предложил мне учиться 

в Летней школе. Мы выбрали Купа-
ловский университет, – и я ни капли 
не пожалел, что приехал. Буду сове-
товать своим знакомым и скажу, что 

здесь мы в надежных руках.
По завершению обучения все 

участники получают сертификаты, 
подтверждающие обретенные зна-
ния азов русского языка.

За 10 лет своего существования 
Летняя школа русского языка Грод-
ненского государственного универ-
ситета имени Янки Купалы выпусти-
ла 181 слушателя из 30 государств 
мира. В этом году впервые приехали 
обучаться представители Сербии и 
Румынии.

Время обучения в Летней школе 
русского языка в ГрГУ имени Янки 
Купалы всегда оставляет яркие вос-
поминания и новые дружеские связи 
между участниками, которые про-
должают углублять свои знания и 
обогащать культурное наследие сво-
их стран. 

Диана СТЕПАНОВА.
Фото автора

С 8 по 13 июля в Гродненском государственном университете имени Янки 
Купалы прошла первая в Беларуси многопрофильная летняя школа под 
названием «Купаловский старт». Это новый образовательный проект 
университета, нацеленный на всестороннее развитие школьников.

Необходимость создания такой школы была продикто-
вана требованиями времени. Проект объединил школьни-
ков профильных классов педагогической и инженерной 
направленностей. 

Участниками школы стали 28 ребят из средней школы 
№7 города Волковыск. В рамках «Купаловского старта» 
участники смогли погрузиться в различные учебные дис-
циплины, посетить лекции и мастер-классы от ведущих 
экспертов, а также попробовать себя в решении практи-
ческих задач.

С большим интересом ребята приняли участие в кон-
курсе «Самый умный». Это испытание было введено не 
случайно, оно призвано помочь старшеклассникам подго-
товиться к вступительной кампании. Во время молодеж-
ных дебатов «Искусство убеждать» юные участники учи-
лись аргументированно доказывать свою позицию.

Незабываемым было знакомство с факультетом 
биологии и экологии. Школьникам рассказали о биологии 
и биотехнологии, познакомили с удивительным миром 
растений и животных. У ребят была уникальная 
возможность получить натуральные пищевые красители и 
изучить их свойства. 

Многопрофильная летняя школа «Купаловский старт» 
в Гродненском государственном университете имени 
Янки Купалы стала значимым событием в образователь-
ной сфере Беларуси. Она открывает новые возможности 
для школьников, помогает им получить представление о 
различных областях знаний и выбрать свое будущее на-
правление. Организаторы убеждены, что участие в «Купа-
ловском старте» поможет ребятам расширить свои гори-
зонты, обрести новые знания и навыки.

Диана СТЕПАНОВА.
Фото автора

X юбилейная летняя школа русского языка 

купаловский старт Для школьников 
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Студентка Купаловского университета выпустила трек, посвященный Беларуси

паД светлым іменем купалы
Ужо стала добрай традыцыяй на пачатку жніўня сустракаць у 
Купалаўскім універсітэце замежных грамадзян – удзельнікаў Летняй 
школы беларускай мовы і культуры “Пад светлым іменем Купалы”, якая 
сёлета прайшла чацвёрты раз.

Летняя школа беларускай мовы і 
культуры – адукацыйна-асветніцкі праект 
навуковай бібліятэкі для тых, хто цікавіцца 
мовай, літаратурай, культурай, гісторыяй, 
традыцыямі Беларусі. Штогод удзельнікам 
акрамя заняткаў па беларускай мове, 
літаратуры, фальклоры, культуры, гісторыі 
прапануюцца цікавыя і змястоўныя экскурсіі 
па Гродна і вобласці, разнастайныя майстар-
класы, квэсты, інтэрактыўныя гульні і іншае.

Сёлета Летняя школа сабрала звыш 
15 удзельнікаў з Расіі, Польшчы, Казахс-
тана. Традыцыйна ўдзел прынялі студэнты 
Маскоўскага дзяржаўнага ўніверсітэта імя
М.В. Ламаносава, пераможцы конкурсу 
“Пазнай Беларусь з намі”, які штогод правод-
зіць навуковая бібліятэка Купалаўскага ўні-
версітэта ў межах дзейнасці Цэнтра белару-
скай мовы, літаратуры і культуры, што працуе 
на базе філалагічнага факультэта МДУ імя
М.В. Ламаносава.

У бягучым годзе сярод удзельнікаў былі 
і тыя, хто наведаў Летнюю школу не першы 
раз. Напрыклад, Аляксандра Шырокава, 
супрацоўнік кафедры славянскай філалогіі 
МДУ імя М.В. Ламаносава, якая ўпершыню 
прыняла ўдзел у Летняй школе ў 2019 годзе 
як пераможца конкурсу “Пазнай Беларусь з 
намі”. Дар’я Гальцова, выкладчык кафедры 
славянскай філалогіі,  і Марыя Прышэльцава, 
магістрантка Варонежскага дзяржаўнага 
ўніверсітэта, студэнты Маскоўскага 
ўніверсітэта Валерыя Караваева, Антон 
Зубялевіч і Пётр Фядосаў прыехалі ў Гродна 
другі раз. 

Падчас заняткаў па беларускай мове 
слухачы мелі магчымасць дакрануцца да 
таямніц беларускага слова, спасцігнуць 
адметнасць прыказкавага складу, 
пазнаёміцца з асноўнымі правіламі правапісу, 
раскрыць “кош загадак з беларускіх градак”, 
адчуць водар беларускіх кветак ды ягад, 
разгледзець асаблівасці ўжывання лічэбніка 
і многае іншае.

На лекцыях для замежных грамадзян 
асвятляліся гісторыя беларускага жывапісу 
і дойлідства, класічная літаратура, багаты 
беларускі фальклор.

За два тыдні працы Летняй школы ўд-
зельнікі мелі магчымасць наведаць мност-
ва цікавых мясцін: завіталі ў музей гісторыі 
рэлігіі, дзе была праведзена тэатралізава-
ная экскурсія; пазнаёміліся з гісторыяй Ста-
рога замка і Каложскай царквы; ажыццявілі 

экскурсію па горадзе.
Акрамя таго, у межах праграмы 

экскурсійных дзён наведалі Гудзевіцкі 
літаратурна-краязнаўчы музей, пакланіліся 
іконе Жыровіцкай Божай Маці, адчулі веліч 
царквы абарончага тыпу ў Сынкавічах.

З вялікім запалам слухачы Летняй школы 
прымалі ўдзел у стварэнні дыванкоў, вырабе 
масла традыцыйным спосабам, прыгатаванні 
народных беларускіх страў, цікава правялі 
час у межах квэста “Князі ВКЛ” і батла 
“Караоке па-беларуску”. Надзвычай узнёсла 
прайшла сустрэча з маладой гарадзенскай 
паэткай, выпускніцай Купалаўскага 
ўніверсітэта Вікторыяй Смолкай, а таксама 
паэтычная гасціная “Прыгажосць паэтычнага 
радка”, дзе слухачы дэманстравалі тонкі 
паэтычны густ, чыталі класічную і сучасную 
беларускую літаратуру.

Кожны з удзельнікаў павёз на радзіму не 
толькі веды і разнастайныя сувеніры, але 
і часцінку беларускай дабрыні, спагады і 
гасціннасці.

Мікалай ГРЫНЬКО.
Фота Дзіаны СЦЯПАНАВАЙ і з асабістага архіва герояў

Ганна Чарнова (Варонежскі дзяржаўны ўніверсітэт):  
– Беларусь пакiнула шмат уражанняў у маiм сэрцы. Перш 

за ўсё захапіла сваёй шчырасцю, гасцiннасцю, прыгажосцю, 
напеўнасцю. Тут мне пашанцавала 
сустрэць тых, хто ўлюбёны ў 
культуру, традыцыi, мову Беларусi, – 
супрацоўнiкаў навуковай бiблiятэкi. 
Iх адданасць сваёй Радзiме – шчырая 
i добрая  – перадалася мне таксама.

Жанна Даньшына (Варонежскі дзяржаўны 
ўніверсітэт):

– Гэтыя два тыдні былі вельмі насычанымі! 
Мы паслухалі лекцыі, наведалі розныя цікавыя 
мясціны і музеі, сплялі пано з саломы, паелі 
смачных бліноў з толькі што збітым маслам, 
схадзілі на пікнік і зʼелі трынаццацікілаграмовы 
кавун! А яшчэ ўпэўніліся ў тым, што гасціннасць 
беларусаў – гэта зусім не стэрэатып, а рэальнасць. Вялікі дзякуй 
за падораныя нам веды і эмоцыі!

Марыя Прышэльцава (Варонежскі дзяр-
жаўны ўніверсітэт):

– Мінулым жніўнем я пакiдала Гродна з 
надзеяй прыехаць зноў. Перажываць расста-
ванне мне дапамагалі творы Купалы і Коласа, 
беларускія песні і вершы, старонкі ў сацсетках, 
прысвечаныя вывучэнню мовы. Я вярнулася і 
нарэшце пачала крыху размаўляць па-бела-

руску – з выкладчыкамі, аднадумцамі з Масквы, прадаўцамі ў 
сувенірных крамах. Я прыехала, таму што ведала: гэта будуць 
цудоўныя два тыдні са спагадлівымі, таленавітымі людзьмі, якія 
прыгатавалі для нас займальныя заняткі, цікавыя экскурсіі, нез-
вычайныя падарункі. Зноў жнiвень, і я зноў пакідаю Беларусь – 
на гэты раз са мной у Расію едуць беларускія казкі і творы Івана 
Мележа. А я зноў спадзяюся вярнуцца. 

Вiкторыя Асадулiна (Варонежскі дзяржаў-
ны ўніверсітэт):

– Больш за ўсё мне запомніліся паездкі 
ў Гудзевічы, Жыровічы, Сынкавічы, Альхо-
ва. Яны прынеслі мноства эмоцый. Кожны 
дзень мы стараліся не толькі размаўляць 
па-беларуску, але і спяваць, чытаць вершы і 
ставіць казкі. У нядзелю быў цудоўны пікнік. 
Кожны дзень быў праведзены з карысцю.

Яраслаў Рошчупкiн (Варонежскі дзяржаў-
ны ўніверсітэт):

– Хачу сказаць вялікі дзякуй арганіза-
тарам Летняй школы беларускай мовы і 
культуры за магчымасць пачуць сапраўд-
ную беларускую мову, паразмаўляць па-бе-
ларуску, за цікавыя экскурсіі і за цёплую 
атмасферу! Больш за ўсё мне спадабалі-
ся заняткі па лінгвістычнай тэрмінало-

гіі, архітэктуры, а таксама паездка ў Альхова. Ужо су-
мую і спадзяюся сустрэцца з вамі зноў у наступным годзе!

Яўгенiя Елiзарава (Варонежскі дзяржаўны 
ўніверсітэт):

– Я цудоўна правяла два тыдні ў Летняй 
школе беларускай мовы. Было цікава 
вывучаць не толькі мову, але і культуру. 
Гэта ўнікальны вопыт, які вельмі хацелася 
б паўтарыць. Асабліва спадабалася рабіць 
фотаздымкі з Вольгай Вайцехаўнай!

Данііл Рудзянок (Вышэйшая школа 
эканомікі, Масква):

– Я ўпершыню ў Гродне на Летняй 
школе беларускай мовы і культуры. Гэта 
насамрэч найяскравейшая падзея майго 
лета. Цікавыя заняткі, захапляючыя 
пазаўрочныя мерапрыемствы з вандроўкамі 
па Гродзеншчыне ды наведванні гарадскіх 

музеяў, але ж галоўнае – адданасць супрацоўнікаў Навуковай 
бібліятэкі і ГрДУ імя Янкі Купалы, якія штодзённа ладзілі 
нам утульную атмасферу, каб мы маглі знаёміцца з моваю і 
культураю Беларусі і адчуваць сябе яе часткаю прынамсі два 
тыдні. Дзякуй!

летняя школа
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Лето с пользой

Студент ГрГУ имени Янки Купалы принял участие в образовательном семинаре «Летняя школа молодого аналитика»

приобщение к профессии через
археологическую практику

Первая практика студента – одна из 
самых долгожданных, ведь именно в ходе 
ее студент начинает больше понимать 
свою специальность. Мы отправились на 
место раскопок в агрогородок Поречье, 
чтобы узнать, как проходит первая прак-
тика студентов специальности «История» 
факультета истории, коммуникации и 
туризма.

На место раскопок ребята отправились вместе 
со своими преподавателями и сотрудником музея – 
заведующим кафедрой истории Беларуси, архео-
логии и специальных исторических дисциплин 
Сергеем Пивоварчиком, старшим преподавателем 
Александром Горшковым и заведующим 
Гродненского государственного историко-
археологического музея Еленой Касюк.

 Свой палаточный лагерь группа разбила недалеко 
от раскопа. Место для привала – базу отдыха  
–  юным исследователям и их преподавателям 
предоставил Гродненский государственный 
аграрный университет. А сами раскопки проходят на 
месте селища, которое занесено в государственный 
список историко-культурных ценностей. 

В первые дни ребята знакомятся с техникой 
безопасности, обустраивают территорию, 
составляют графики дежурств. Помимо изучения 
истории они получают уникальную возможность 
оторваться от гаджетов и получить опыт выживания 
в «дикой» среде. Часть ребят отправляется на 
раскоп, кто-то идёт в магазин за провизией, а 
кто-то остаётся на хозяйстве и готовит для всей 
группы еду. Вечером у ребят есть возможность 
отдохнуть и поиграть в футбол или волейбол.

Команда археологов работает на месте с 
раннего утра до обеда. Стоянка была выявлена 
достаточно давно, но археологические 
исследования тут не проводились. Так что наших 
ребят можно назвать первооткрывателями. Они 
дали начало изучению данной территории. Каждый 
квадратный метр земли тщательно исследуется, а 
находки фиксируются и документируются. «На-
деемся, что получим результаты, которые помогут 

выявить время поселения здесь человека, изучить 
материальную жизнь людей того древнего 
периода», – поделился Сергей Аркадьевич. 

Наблюдать за раскопками – увлекательно, 
со всем оборудованием и последовательностью 
работы знакомит Сергей Аркадьевич: 
«Раскапываем не лопатами, а совочками. Затем 
землю тщательно перебираем через сито. То, 
что удастся найти после просеивания, подлежит 
дальнейшему изучению».

По результатам практики ребята напишут от-
чёт и выступят в сентябре со своим докладом на 
конференции. А сами находки будут изучены и 
переданы как в университетский музей, располо-
женный на факультете истории, коммуникации и 
туризма, так и в гродненские районные музеи. 

София Ермакова,  студентка 2 курса  специальности
«Журналистика».

Фото автора

Всё лето мы наблюдали за работой студенческих отрядов: пе-
реживали самые искренние эмоции и отслеживали события 
студотрядовского бытия. Всего по итогам 2023/2024 года Шта-
бом трудовых дел ГрГУ имени Янки Купалы было трудоуст-
роено около тысячи студентов.

Время возможностей и опыта
Этим летом купаловская моло-

дежь трудилась в составе строи-
тельных и педагогических, произ-
водственных и сервисных, а также  
сельскохозяйственных отрядов. 
Больше всего было создано педаго-
гических отрядов – 37. Кроме того, 
ребята потрудились в 17 сервисных, 
15 строительных и 7 производствен-
ных отрядах. 

Бойцы студотрядов продолжат 
свою трудовую деятельность осе-
нью, помогая сельскохозяйственным 
предприятиям в уборке урожая. 

Летняя трудовая эстафета: где 
и как трудились и продолжают 
трудиться студенты?

Купаловцы в составе студотря-
дов трудились на производствен-
ном республиканском унитарном 
предприятии «Гроднооблгаз»,  ЗАО 
«Атлант», ОАО «Гроднопромстрой», 
ОАО «Молочный Мир», АО «НИ-
КИМТ-Атомстрой» по строительству 
АЭС в Островце, ОАО «МАЗ», ООО 

«ЕДЕМ», на базе Национального дет-
ского центра «Зубренок», в детских 
оздоровительных центрах «Зорька 
Юбилейная», «Сузорье», в составе 
строительных отрядов на базе обще-
житий университета и других объек-
тах.

Как рассказала комиссар педаго-
гического отряда «Сузорье» имени 
Константина Заслонова, студентка 
педагогического факультета Купа-
ловского университета Виктория 
Арцукевич, в любимом отряде она 
работает уже пятый раз.  

– Работа в ДОЛ «Сузорье» орга-
низована на высшем уровне: пре-
доставлены комфортные условия 
проживания, организовано вкусное 
питание и создана хорошая матери-
ально-техническая база. В студенче-
ском отряде царит дружеская атмос-
фера: ребята готовы в любой момент 
прийти на помощь. Во время работы 
мы получаем чудесный опыт тесной 
коммуникации с детьми, учимся ре-
шать конфликты внутри коллектива 
и раскрываем творческий потенциал 
не только ребят, но и свой, участвуя 
в многочисленных интересных меро-
приятиях, – рассказала Виктория. 

Поработав во время летних ка-
никул в составе студотрядов, мно-
гие бойцы планируют продолжить 
трудиться в этих организациях и на 
предприятиях. Такая «стажировка» 
дает возможность ребятам получить 
бесценный опыт, а предприятию – 
заметить ценные кадры.

Новым в этом году для купалов-
цев стал трудовой объект – Лидский 
хлебозавод. Здесь трудился произ-
водственный студенческий отряд 
«Отличный пекарь». Название отра-
жает то, чем занимаются ребята, а в 
Год качества с работой нужно справ-
ляться на «отлично»!

В хлебном и булочном цехах бой-
цы упаковывали хлеб, батоны, бубли-
ки, баранки и другие хлебобулочные 
изделия.

Как рассказала начальник пла-
ново-производственного отдела фи-
лиала «Лидский хлебозавод» ОАО 
«Гроднохлебпром» Жанна Шебухо-
ва, молодому трудовому десанту на 
предприятии очень рады, а прини-
мать на работу молодежь уже стало 
доброй традицией.

– Лето – период отпусков, поэ-
тому в это время лишних рук не бы-
вает. В прошлом году у нас работал 
отряд «Тертый калач», который, 
кстати, стал лучшим среди произ-
водственных студенческих отрядов 
Гродненской области. Мы стараемся 
создавать комфортные условия, поэ-
тому ребята успешно справляются со 
всеми задачами, – отметила Жанна 
Шебухова.

В составе отряда «Отличный пе-
карь» работал студент юридического 
факультета Гродненского государст-
венного университета имени Янки 
Купалы Матвей Бичель, который по-
делился своим впечатлением.

– Работа мне очень понравилась. 
Мы фасовали баранки в пакеты. По-
сле того, как стал частью большого 
коллектива, начал с особым уваже-
нием относиться к маминому труду 
– она работает на этом хлебозаводе. 
Мне недавно исполнилось 18 лет, по-
этому на заработанные деньги пойду 
учиться в автошколу.

Учащийся Лидского колледжа 
Константин Ахролович пришел на 
хлебозавод за опытом и не прогадал 
– узнал много нового и ценного:

– И теперь дома на столе будет 
только свежий хлеб. Он полезнее и 
вкуснее. А на заработанные деньги 
куплю гитару или новый мотоцикл, –
рассказал парень. 

Студенческие отряды – это не 
только про работу, это про время, ко-
торое оставляет неизгладимый след 
в жизни каждого бойца. Новые дру-
зья, первые деньги, приобретенные 
навыки и чувство полезности – всё 
это формирует личность молодых 
людей, готовя их к взрослой жизни. 
Поэтому каждая летняя пора стано-
вится для студентов не только вызо-
вом, но и уверенным шагом в профес-
сиональном становлении и развитии. 

Карина БУРЛАКОВА.
Фото из личного архива героев

жаркая пора – Для уДарного труДа
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В этом году Гродненский 
государственный университет имени 
Янки Купалы отметит 85-летие со 
дня своего основания. Продолжаем 
нашу рубрику «Человек ГрГУ» и в 
преддверии юбилея о преемственности  
купаловской науки мы поговорили 
с ведущим научным сотрудником 
отдела организационно-методического 
сопровождения научной и 
инновационной деятельности Михаилом 
Игнатовским.

 –  Михаил Иванович, на Ваш взгляд, 85 лет 
для университетской науки – это много или 
мало? Что стоит за этим возрастом?

 –  85 лет – это значительный этап жизни уни-
верситета, коллектива ученых-преподавателей 
и обучающихся. За эти годы наш университет 
прошел путь от студенческого научного общест-
ва из 2-х секции общей и теоретической физики 
и первых 25 тысяч книг в научной библиотеке до 
сложного организма тринадцати факультетов, ох-
ватывающих полный спектр естественнонаучных, 
инженерно-технических и социально-гуманитар-
ных знаний на всех ступенях высшего и последи-
пломного образования, студенческой науки и нау-
ки высоких достижений.

 –  Расскажите, пожалуйста, как осуществ-
ляется в университете выбор направления на-
учных исследований?

 –  В научный процесс вовлечены все 
подразделения университета: кафедра, 
факультет,  научно-исследовательская часть 
и научно-технический совет. Они постоянно 
находятся в процессе выбора: какому направлению 
в науке следовать. Что будет актуально, 
своевременно, по силам, что проистекает 
из прошлого опыта и создаст фундамент 
будущего, что будет необходимо нам, студентам, 
окружающим и нашей стране. Осуществляется 
непрерывный анализ выполняемых научных 
исследований, научных методов и научных 
результатов   на заседаниях кафедр, во время 
научных семинаров на факультетах, в ходе 
обсуждения промежуточных и заключительных 
отчетов в научно-исследовательской части, 
при чтении и обсуждении научных докладов 
на заседаниях научно-технического совета, 
на научных конференциях в университете и в 
научных организациях, в стране и мире. Научная 
экспертиза помогает дать оценку результатам и 
выработать направления будущих исследований, 

исходя из полученного опыта. От определения 
точки приложения усилий научных коллективов 
зависит будущий успех. 

 – Расскажите, пожалуйста, про старейшие 
научные школы университета, которые дали 
импульс современной науке? 

–   Одна из таких – фундаментальная школа 
математики, возникшая в  нашем университете 
в начале 60-х годов прошлого века, когда доцент 
кафедры высшей математики Яков Иосифович 
Ривкинд разрабатывал «Функционалы теории 
приближений» и «Приложение теории структур к 
функциям множеств и динамическим системам». 
Школа знала много крупных ученых. Степан Ан-
дреевич Минюк, Иван Платонович Мартынов, 
Михаил Алексеевич Маталыцкий, Евгений Алек-
сеевич Ровба и другие – славная когорта матема-
тиков, проторившая научный путь для современ-
ных и будущих поколений. Также действующая 
математическая школа университета способство-
вала успешному развитию факультета экономики 
и управления, через внедрение прикладных ас-
пектов математики в научную и учебную деятель-
ность кафедры математического и информацион-
ного обеспечения экономических систем.

 –  Какой вклад делают купаловские ученые 
в развитие мировой науки?

–   Наукометрика при всех её недостатках, свя-
занных с сопоставлением несравнимых явлений 
и невозможностью установить весовые коэффи-
циенты измеряемых параметров, всё-таки делает 
возможным установление непреложных фактов. 
Так, наукометрика SCOPUS свидетельствует, что 
научные результаты, опубликованные пятеркой 
наших лидеров – Ильей Борисовичем Заводни-
ком, Дмитрием Викторовичем Гузатовым, Еле-
ной Алексеевной Лапшиной, Львом Борисовичем 
Заводником и Александром Александровичем 
Маскевичем, работающими на двух естественно-
научных факультетах университета – физико-тех-
ническом и биологии и экологии, а также факуль-
тете физической культуры, использованы более 
чем в 6800 научных работах учеными всего мира.

 –  А на каком научном фундаменте стоит се-
годня инженерный факультет?

–   Основой научной и учебной работы сначала 
кафедры материаловедения и ресурсосберегаю-
щих технологий, затем инженерного факультета 
стала научная школа Гомельского Института ме-
ханики металлополимерных систем имени В.А. 
Белого Национальной академии наук Беларуси, 
изучающая эффекты и влияние внутреннего тре-
ния многофазных конденсированных сред. Ее при-
везли в Гродно доктора технических наук Васи-
лий Александрович Струк, Владимир Георгиевич 

Барсуков и академик Анатолий Иванович Свири-
дёнок. Инженерный факультет за прошедшие де-
сятилетия претерпевал диктуемые реальностью 
преобразования и в настоящее время объединяет 
такие научные направления, как материалове-
дение и ресурсосберегающие технологии, маши-
новедение и техническая эксплуатация автомо-
билей, логистика, архитектура и строительство. 
Сегодня ученые факультета успешно выполняют 
задания государственных программ всех уровней, 
совместные с зарубежными партнерами проекты, 
финансируемые на белорусской стороне Белорус-
ским республиканским фондом фундаментальных 
исследований, а также наукоёмкие разработки по 
заказам субъектов хозяйствования.

– Назовите, пожалуйста, наиболее перспек-
тивные инновационные проекты, которые уни-
верситет выполнит в ближайшее время?

–  Университет идет в ногу со временем. Изуча-
ются и преподаются технологии искусственного 
интеллекта. Разработанные учеными-преподава-
телями кафедры системного программирования 
и компьютерной безопасности продукты были 
представлены на ряде выставок ТИБО-2023, 
ТИБО-2024 и на форуме ИТ-Академграда «Искус-
ственный интеллект в Беларуси». Планируется 
создание учебно-научно-исследовательского цен-
тра «Искусственного интеллекта и Компьютерной 
безопасности», который будет сосредоточен на 
разработке и применении инновационных ИИ-тех-
нологий для решения актуальных проблем реги-
она, включая повышение эффективности техно-
логий в сельском хозяйстве, здравоохранении, 
образовании и управлении городским хозяйст-
вом. На инженерном факультете внедряется пре-
подавание технологий эксплуатации современно-
го электротранспорта.

– Какое будущее у Купаловской науки?
– Будущее науки в университете нельзя пре-

дугадать – это будущее всей мировой науки. Мы 
можем быть уверены в сохранении основ, но те 
перемены, которые принесут сделанные недавно 
фундаментальные открытия и уже внедряемые 
технологии, могут внести революционные пере-
мены во всё – ход и направление исследователь-
ских работ, требования, предъявляемые к буду-
щим специалистам, обучающимся в университете. 
Реализовать эти изменения смогут только уче-
ные, молодые и зрелые, связи между которыми и 
составляют сущность научных и научно-педагоги-
ческих школ, столь заботливо поддерживаемых в 
нашем университете. 

Беседовала Татьяна СУШКО.

прочный фунДамент купаловской науки

В ГрГУ состоится конференция «Актуальные проблемы психологии личности и социального взаимодействия»

человек ГрГу

Впервые в истории 
Купаловского университета 
за 2023-2024 учебный 
год научным семинаром 
«Актуальные проблемы 
педагогики и образования» 
педагогического факультета 
рекомендованы к защите
6 кандидатских диссертаций 
сотрудников и выпускников 
аспирантуры.

Достижения были получены бла-
годаря эффективной работе чле-
нов научно-педагогической школы 
«Профессиональное становление 
педагога в условиях непрерывного 
педагогического образования» под 
руководством члена-корреспонден-
та Белорусской академии образова-

ния, доктора педагогических наук, 
профессора, заслуженного работни-
ка образования Республики Бела-
русь, кавалера ордена Франциска 
Скорины Виктора Петровича Таран-
тея.

По словам профессора, успехи 
научно-педагогической школы об-
условлены тем, что руководителю 
удалось объединить практически 
всех педагогов ГрГУ имени Янки 
Купалы для работы над актуальной 
научной темой «Подготовка учителя 
в условиях непрерывного педагоги-
ческого образования». Данная тема 
включает три этапа становления 
педагога: довузовский, вузовский и 
послевузовский, что дало возмож-
ность Виктору Тарантею, его колле-
гам и ученикам обеспечить развитие 
18 специальностей и направлений 

подготовки специалистов на педа-
гогическом факультете. Кафедра 
педагогики и социальной работы на 
протяжении более 30 лет осуществ-
ляет подготовку магистрантов и 
научных работников высшей квали-
фикации по специальности 13.00.01 
– общая педагогика, история пе-
дагогики и образования. За время 
функционирования магистратуры 
было подготовлено 565 магистров 
педагогических наук. Под непосред-
ственным научным руководством 
профессора Тарантея были подго-
товлены 4 кандидата наук и успешно 
защищены 9 кандидатских диссер-
таций. Кроме того, Виктор Тарантей 
является научным руководителем 
докторских диссертаций граждан 
Казахстана (результат совместной 
работы – 6 докторов PhD).

За период существования науч-
но-педагогической школы «Профес-
сиональное становление педагога в 
условиях непрерывного педагогиче-
ского образования» опубликовано 
около 75 монографий, крупных на-
учно-педагогических пособий, более 
2000 статей в различных научных из-
даниях, около 5000 статей и тезисов 
в сборниках международных и реги-
ональных конференциях, в энцикло-
педических изданиях.

В 2024 году планируется набор 
в аспирантуру университета по спе-
циальности 13.00.01 – общая педа-
гогика, история педагогики и обра-
зования под научным руководством 
членов научно-педагогической шко-
лы Виктора Тарантея.

Соб. инф.

научно-пеДагогическая школа профессора 
виктора тарантея
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освеДомлен – значит вооружен

вестник гргу – в базе ScopuS

В Республике Беларусь отмечается рост 
преступлений, совершаемых с использо-
ванием информационно-коммуникаци-
онных технологий в отношении работ-
ников различного рода учреждений и 
предприятий.

Установлено, что злоумышленники изучают 
средства группового обмена сообщениями (чаты) в 
различных мессенджерах, используемых работни-
ками учреждений и предприятий для коммуника-
ции, определяют учетные записи руководителей, 
создают копии их учетных записей и вступают в 
личную переписку с иными участниками таких ча-
тов.

В ходе переписки, выдавая себя за руководи-
теля, злоумышленник сообщает вымышленные 
сведения о том, что работником интересовались 
сотрудники правоохранительных органов (называ-
ет данные этих «сотрудников») и настаивает на 
сохранении конфиденциальности факта общения. 
Указанный психологический прием в ряде случаев 
снимает уровень критической оценки граждани-
ном последующих действий преступников, обес-
печивая беспрекословное выполнение поступаю-
щих от них указаний.

Далее гражданину поступают звонки посредст-
вом мессенджеров или телефонной связи якобы 
от сотрудников правоохранительных органов, а 
также банковских учреждений, в некоторых слу-
чаях с демонстрацией посредством мессенджеров 
фотографий поддельных служебных удостовере-
ний. В ходе беседы псевдосотрудники убеждают 
в необходимости совершения определенных дей-
ствий, в том числе по перечислению денежных 

средств под различными мошенническими пред-
логами.

Такими предлогами совершения хищений де-
нежных средств могут быть: участие в специаль-
ной операции по поимке «преступников», которые 
якобы пытаются похитить деньги с использовани-
ем счетов гражданина или от его имени; наличие 
информации о якобы совершении гражданином 
преступных финансовых операций, для снятия 
подозрения, в которых необходимо совершить 

требуемые действия; планируемое проведение 
обыска по месту жительства гражданина с целью 
выявления и изъятия незадекларированных на-
личных денежных средств.

Убедив работника учреждения в правомочно-
сти своих действий, звонящий предлагает пере-
дать посреднику наличные денежные средства 
или внести их на указанные им банковские сче-
та; перечислить денежные средства с банковских 
счетов, в том числе оформив на свое имя для этих 
целей кредиты; предоставить реквизиты своих 
банковских карт, аутентификационные данные 
для доступа к банковским счетам, коды из посту-
пивших sмs-сообщений и т.д.

При поступлении подобных сообщений в мес-
сенджерах рекомендуется проверять принадлеж-
ность соответствующей учетной записи тому лицу,    
именем которого учетная запись названа и (или) 
фотоизображение которого присутствует в про-
филе; никому не сообщать реквизиты банковских 
карт, аутентификационные данные для доступа к 
банковским счетам, содержание sмs-сообщений, 
поступивших на личные абонентские номера; не-
замедлительно информировать о выявленных по-
пытках руководителей учреждений для принятия 
мер по упреждению подобных действий и право-
охранительные органы для реагирования.

Зам. начальника 
Гродненского межрайонного отдела 
Следственного комитета, 
подполковник юстиции  
А.И. Ярош

На официальном сайте комплексной многопрофильной базы данных Scopus опубли-
кован список включенных в нее изданий на август 2024 года. Среди журналов, приня-
тых в июле 2024 года, указан Vesnik of Yanka Kupala State University of Grodno. Series 2. 
Mathematics. Physics. Informatics, Сomputer Technology and Сontrol / «Веснік Гродзенска-
га дзяржаўнага ўніверсітэта імя Янкі Купалы. Серыя 2. Матэматыка. Фізіка. Інфарматы-
ка, вылічальная тэхніка і кіраванне».

Scopus – одна из самых авторитетных баз данных, включение в которую требует от изданий соответствия 
высоким научным и публикационным стандартам.

Это событие свидетельствует о признании нашего университета на международном уровне и высокой 
оценке совместных усилий руководства ГрГУ имени Янки Купалы, авторов, работающих по трем научным 
направлениям, и редакции журнала, который, к слову, в этом году отмечает свое 25-летие.

Соб. инф.

Купаловцев приглашают присоединиться к студенческому дебат-клубу

Безопасность

РейтинГ

УЧЕНАЯ СТЕПЕНЬ ДОКТОРА 
ФИЗИКО-МАТЕМАТИЧЕСКИХ 

НАУК
присуждена НАТАЛЬЕ 

ГЕОРГИЕВНЕ ВАЛЬКО,
доценту кафедры общей 

физики ГрГУ имения Янки 
Купалы

УЧЕНОЕ ЗВАНИЕ ДОЦЕНТА
присвоено ВАЛЕНТИНЕ 
ПЕТРОВНЕ НАВОЙЧИК, 

доценту кафедры спортивных 
игр по специальности 

«Физкультура и спорт»

УЧЕНОЕ ЗВАНИЕ ДОЦЕНТА
присвоено ПАВЛУ 

ГЕННАДЬЕВИЧУ ПОЦЕЙКО, 
кандидату физико-

математических наук, 
доценту кафедры 

фундаментальной и 
прикладной математики
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Купаловские баскетболистки стали мастерами спорта Республики Беларусь

Спорт

спортивная мозаика лета
Доплыли До побеДного

у баскетбола женское лицо

золото – на легкоатлетических соревнованиях

успех на чемпионате 
республики беларусь по спортивной борьбе

Белорусские спортсмены завоевали 
награду молодежного первенства 
планеты по гребле на байдарках 
и каноэ в болгарском Пловдиве. 
Людмила Синкель, студентка 4 курса 
факультета физической культуры ГрГУ 
имени Янки Купалы, завоевала бронзу 
в соревнованиях байдарок-одиночек на 
дистанции 1000 метров.

Всего белорусские спортсмены завоевали
13 наград юниорского и молодежного ЧМ по гре-
бле на байдарках и каноэ. В пятый и заключи-

тельный день молодежного первенства плане-
ты были разыграны восемь комплектов наград, 
наши гребцы выступили в трех воскресных фина-
лах. Всего на мировом форуме среди гребцов не 
старше 23 лет наша команда выиграла семь (3-3-
1) медалей. Общий результат нашей делегации 
на юниорском и молодежном чемпионатах мира 
в болгарском Пловдиве составил 13 медалей (7 
золотых, 4 серебряные и 2 бронзовые).

С 21 по 26 июля во Владивостоке прошли 
I Международные молодёжные студенче-
ские летние игры, где сборная команда 
Республики Беларусь завоевала первое 
место в медальном зачёте. Баскетболист-
ки из Купаловского университета проде-
монстрировали блестящий результат.

Белорусские спортсмены из 7 учреждений выс-
шего образования выступили по 8 видам спорта. 
Отметим, что они вошли в историю как первая 
команда, где представители каждого учреждения 

высшего образования получили награды. Женская 
команда по баскетболу 3х3 из Гродненского госу-
дарственного университета имени Янки Купалы 
одолела всех соперников на своем пути и завоева-
ла золотую медаль. В составе команды – Алексан-
дра Полубок, Елизавета Шишлюк, Карина Курстак, 
Евгения Бернацкая. Тренер команды – Валентина 
Навойчик. Подняв золотые медали над головой, 
баскетболистки из Купаловского университета 
вписали свои имена в зал славы белорусского 
спорта.

На главный старт российского сезона – 
чемпионат России по легкой атлетике 
– финал серии «Королева спорта» 
отправились 39 представителей Беларуси, 
в числе которых – студент 4 курса
факультета физической культуры Олег 
Томашевич. 

В рамках турнира белорусские спортсмены 
продемонстрировали высокий уровень мастерства, 
завоевав пять наград, включая три золотые медали, 
серебряную и бронзовую.

Олег Томашевич достиг великолепных результа-
тов, одержав победу в толкании ядра с результатом 
21,13 метра. Его успехи на соревнованиях принесли 
славу нашему университету. Это достижение яв-
ляется ярким примером того, как университет не 
только обучает своих студентов, но и вдохновляет 
их на выдающиеся спортивные результаты. 

С 15 по 18 августа 2024 года в Ледовом 
дворце спорта г. Гродно прошел чемпио-
нат Республики Беларусь по спортивной 
борьбе. В числе представителей Гроднен-
ской области – студенты и выпускники 
факультета физической культуры Купа-
ловского университета.

В женской борьбе Гродненская область заняла 
3 место.

Ульяна Балько, студентка 3 курса, на 3-м месте 
в весовой категории 68 кг. Яна Третьяк заняла
 4 место, Елизавета Лепеша – 7 место и выпускница 
факультета физической культуры 2024 года 
Анастасия Романенок – 3 место.

В греко-римской борьбе Гродненская область на 
2 месте.

Александр Гурьев, студент 2 курса, стал чемпи-
оном в весовой категории 55 кг. Бронзовые медали 

завоевали студенты 3 курса Никита Мурашко, Аб-
дулмасих Абдулмасих, Владислав Дубровский.

За команду Гродненской области также высту-
пали студенты Матвей Сачко, Максим Янчуревич, 
Никита Семакович, Саид Ибрагимов, Павел Савиц-
кий, Даниил Козлов и выпускники университета: 
Ярослав Кардаш, Ростислав Болтах, Павел Лях, 
Радик Кулиев, Шуай Мамедов, Марк Баранчик, 
Дмитрий Сулягин.

В вольной борьбе Гродненская область заняла 
1 место.

За команду Гродненской области выступали 
студенты Алексей Лазарчик, Максим Ригосик, а 
также выпускники-купаловцы: Даниил Амельян-
чик, Александр Гуштын, Виталий Песняк, Ярослав 
Иодковский, Андрей Карпач, Виталий Игнатович, 
Олег Стойлик.

Соб. инф.
Фото из архива университета
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ВУЗелок
Сбежать от шума звонких голосов,

Уже знакомых нам, казалось бы, до боли,
И сбросить тысячи невидимых оков,
Что подчинили нас не нашей воле.

Вдруг стать невидимым для всех,
Кто за тобой следит с плакатов и экранов,

И не отыгрывая блеф,
Признаться в собственных обманах.

Кричать от счастья без стесненья,
Нарушив тьму и темноту.

Прожить прекрасные мгновения,
Но не во сне, а наяву.

Не принимать трагичного финала,
А путь свой собственный без устали творить,

И что б нам жизнь не предвещала –
Не отпускать, заботиться, любить!

Тимотей МИХАИЛОВСКИЙ,  
магистрант факультета истории, коммуникации и туризма

Сбежать от шума

Человеку нужен человек, как цветку весенний 
яркий свет.

Человеку нужно больше, чем совет, а плечо, чтоб 
разделить момент.

Человеку нужно с кем-то быть, поделиться 
тайной, горе пережить,

Радость слез – и жизнь вот так прожить.
Если нужно, можно даже всё простить.

Человеку нужны чудеса, красота, и нужным быть 
всегда.

Человеку хочется любить, бессонных ночей 
волнений пережить.

Человек так жаждет перемен,
И почувствовать полет души взамен.

Человеку нужен человек, с кем бокал налить,
в глаза смотреть и петь.

Татьяна КОВАЛЕВА,
студентка филологического факультета

Человеку нужен
человек

Я і ровар – адна істота,
Вольнай птушкай наперад ляцім.

Захапляе жывая прастора, 
Бы ў душы хто агонь распаліў. 

Пралятаю стралой ля дарогі, 
Усміхаюся вокнам дамоў, 
Дзе жыве шэравокая пані, 

Гападыня палёў і лясоў.

Сонца садзілася нізка,
Ужо цяжка разгледзіць шлях.
Але ж зорка-душа іскрыцца,
Мне б яшчэ згубіцца ў палях!

Мне б яшчэ ля чыгункі праехаць,
Мне б яшчэ падлічыць усіх буслоў

І пачуць ночы дзіўнае рэха,
Песню роднага краю без слоў!

Уздыхаю, вяртаюся шпарка,
Пакуль мама трывогу не б'е.
Вечаровая песня запалкай

Дагарае паціху ўва мне.

Маці з бацькам стаяць на ганку,
Сустракаюць і клічуць за стол.
А я ж толькі падумала ранкам:

“Усе сцежкі вядуць дамоў”.
Марыя КРАСНЮК,

студэнтка філалагічнага факультэта

Я каталася на ровары
улетку

Пока ты звёзды в небе тихо посчитаешь,
Наступит новый солнечный рассвет.

Пока ты где-то искренне о будущем мечтаешь,
Об этом строки пишет столь же искренний поэт.

Ведь мы с тобой, мне кажется, похожи. 
Ведь в нас с тобой – горячие сердца.

И будь ты старше или, может быть, моложе,
В добро и мир мы всё же верим до конца.

Мы так мечтаем о придуманной свободе,
Ведь это наш такой прекрасный идеал.
И хоть он только свойственен природе,
В нём есть так нужный нам потенциал.

Мы не всегда лишь выражаемся словами.
Мы пишем музыку, картины, мы танцуем и 

молчим,
Ведь нам порой намного больше будет сказано 

глазами,
Ну а порой мы просто яростно безудержно 

кричим.

Но не всегда друг друга мы, возможно, понимаем.
И не всегда нам кажется таким уж солнечным 

рассвет.
Но звёзды в небе мы с тобою посчитаем,

Ведь в них мы ищем вдохновляющий нас свет.

Тимотей МИХАИЛОВСКИЙ,  
магистрант факультета 
истории, коммуникации

и туризма

Пока ты звёзды в небе 
тихо посчитаешь
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